
令和５年６月２９日 
相模原市ＰＴＡ連絡協議会 

 
第１回代表者会グループディスカッションで話題となった主な内容 

 
１， ＰＴＡの運営について 

 
２， ＰＴＡ活動について 

 
３， 加入について 

 
役員選出について 

 

 

 

 

 

〇学年委員の集まりで、PTA の楽しいところ、良いところをアピールしている。まずは関心を持
ってもらうことを大切にしている 

〇委員さんのなり手が少ないので、委員会を廃止してボランティア制にした 
〇規約の見直しをした 子供会や自治会との関わり ⾧く会⾧をやったら表彰しても良い 
〇コロナ禍のスリム化を図った中で、「まちコミ」アプリの導入で 20 万円の印刷費が削減 手

紙が確実に伝わる 
〇本部会議での Google ドライブの導入 文章修正がたやすくできる 
〇ボランティア化 会費を払ったら一役はやる 花ボランティアにたくさん来てくれて本部が振り

分けた 人数が集まらなければ中止 
〇会費を払ったら一役 ボランティアにすることで PTA へのハードルが下がった 
〇高齢化問題があり、PTA と自治会との連携も必要なのでは 地域の祭りなどのパイプ役に

なれると良い 
〇本部会議での Google ドライブの導入 文章修正がたやすくできる 

〇コロナ禍でイベントができなかったが、今後どのような形で行っていったら良いか。夏休み明
けに木工教室、大凧作成 

〇ボランティアが集まらない 
〇コロナ禍を経験したあとの参加意欲の低下 やらなくても支障はないという雰囲気がある 
〇コロナ前の資料を振り返っても誰も分からず、先生も変わっていてという状況である 
〇バレーボール大会を開催している。コロナを経て意欲は低下しているが、声を掛け合って

なんとか集まってきている 
〇卒業記念品を印鑑からモバイルバッテリーにしたら大変喜ばれた 
〇前年度やったから今年もやらなきゃではなく、その年で PTA の流れを変えていくことが大切 
〇地域の夏祭り等のイベントから声がかかり、経験した人がおらず、どうしたらよいか。スリム

化からの再開が難しい。 
〇コロナ禍でスリム化したものを復活するのではなく、よりよいものを イベントは形を変えて

継続していく。 
〇移動動物園、お祭り、給食試食会、人形劇、バザー、ロボット教室、木工教室、中学

制服リサイクル、給食着リサイクル 

〇新入生保護者会で任意であることを説明している 
〇個人情報カードを出したら加入。退会届を作成した。 
〇完全任意加入にしたら加入率は１０％になってしまった 
〇非会員の子どもも記念品は必ず渡るようにした。 
〇自動入会 退会の明記はない 
〇退会時のルールを決める必要がある 
〇会員にならない選択をする人も増えている PTA 会費がどの様なことに使われているか説

明して入会する人もいる 
〇加入同意書 PTA のメリットのインパクトが弱い QR コード 会費の引き落としと同時に入

会同意 
〇未加入の方への対応として、PTA のメリットの成功例を知りたい 
〇意思確認 ルール決め 入会の案内 退会のルール 
〇任意団体であるが、加入を任意と伝えるのはどうなのか。 
〇加入者、会費は払うが活動に参加しない、非加入に別れる 

〇本部役員の上手な決め方は、役員会の経験者、ボランティアに参加しているとか協力的
な人を探す 

〇本部役員選出が難しい。欠員のままである 
〇3 年生以下の子がいる家庭は免除 ４年以上の保護者からくじ引き 
〇現会⾧が次期会⾧を選び 任意２年で週１の活動 未就学児の保護者は免除 
〇任期１年 ポイント制で１００P 貯めたら永久免除に今年からなった 
〇育成会（地域の子供会的な PTA とは別）によって役員が決められる 
〇本部役員が決まらない 相談役を３名追加 
〇任期１年で毎年総入れ替えすることで、沢山の人に知ってもらいたい 
〇各委員会もなかなか決まらず、各委員会も見直し、検討が必要 
〇前年度役員が次年度の決め方を決める 
〇推薦委員会を廃止し、役員の枠を７名から１５名に増やし、誰が行かれなくてもよいよう

にした。 最後はくじ引き 
〇特典席のお陰で手が挙がりやすい 小学校の役員が中学校でも役員になりがち 



４， 登校について 

５， コミュニケーションについて 
 

 
 
 

６， その他話題になった内容 
  
  ブロックの運営について 
 
ＰＴＡ会費について 
 
学習環境整備について 
 
ＰＴＡの会議や活動と学校側との関係 
 
 

 

 

〇ボランティアの高齢化が進み、旗振りの人数が減少している。有償ボランティアとしていくことも
必要では 

〇９０班くらいあると登校班のまとめ役が大変なので、なり手がいない 
〇登下校のトイレ問題があり、中間のコンビニに頼んで利用させてもらう 
〇旗振りの免除はない 下校中のケガのために通学路の途中にある家に絆創膏を配っている 
〇コロナ禍で 2 列が 1 列となり列が⾧くなってしまっている 班⾧・副班⾧バッチを使っている 
〇通学路が整備されておらず、交通量も多い 班⾧のみマジックテープで目印にしている 旗振

り当番の確保問題 
〇旗振りは卒業生の保護者などスポットのボランティアをお願いしている 
〇自治会に協力を要請して登校班に見守り隊の人がついて登校している 
〇見守りレンジャーの人は登録している。 保護者にも見守り札を配っている 
〇登校班は友だちがいない子にとっては命綱 
〇今年６月から自由登校としている 
〇登校班は存在しない 

〇情報共有の大切さ 
〇LINE ワークス導入など効率化している 
〇本部では LINE ワークスを活用している カレンダー機能の活用 会議録の共有 アンケート 

ボランティア集計 
〇校⾧によってはメールの活用を禁止する校⾧もいる。教育委員会は推奨しているわけだか

ら、各校の校⾧に伝えて欲しい 
〇コミュニケーション・対面の機会の機会を改めて認識した 
〇先生達と飲食会をそろそろ復活できるといい。本音トークは大切。距離が縮まり話しやすくな

る。 
〇先生とお茶会を夕方１時間程度３０人～４０人参加で行った。 
〇学校側とあまりとれていない。 
〇学校とよりよく取り、お互いに意見を言い合える環境作り。最終的な判断・決定は学校にな

る。結果が PTA の考えと違う時がある。 
〇土日の教職員の参加に関して意見の相違がある。もっと会って話をした方が良い 
〇他校との交流も積極的に行いたい 学校へはよく顔を出していて人間関係を良好に保ってい

る 
 



令和５年第１回代表者会 事後アンケート集約結果 

７月１９日時点 アンケート回答者数 ３３名 

        アンケート回収率  23.6％ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



事後アンケートの記述から（抜粋） 

同じ悩みを持つ方の意見を聞けて参考になりました 

みなさんと会う機会があり感謝します。ありがとうございました。 

ご設営ありがとうございました。 

企画、ご準備等ありがとうございました。情報交換、とても有意義でした。 

お疲れ様でした。 

対面は良かったと思います。 

開催場所や開始時間は津久井、藤野地区などに配慮する必要はあると感じました。 

グループ分けとして PTA大会発表校、周年事業、任意加入などで他校のやり方を聞いてみたい。 

本校では代々会長職は、男性がやっていたのだが、他校では女性も多く驚いた。これまでの慣習にとらわれることなく、 

柔軟に対応出来たらと考えさせられた。 

子供たちが主体的に活動するよう、大人たちが少し手伝う、というスタンスが理想的だと感じました。ブロック以外の方々 

市 P連本部の皆さんの話が聞けたのは大変有意義でしたし、良いところは取り入れていきたいと思いました。 

自分も含めて、皆さん仕事があるので仕方がないと思いますが、時間帯としては、うちは子供たちだけを 

家に残してくるので、特に小さいお子さんがいる方は出席しにくいと思いました。 

・グループディスカッションは、予めファシリテータを立てていただいていたので、スムーズにスタートし、 

活発な意見交換ができた。 

・グループ内に様々な地域の学校が混在しており、自分の地域にはない活動や悩み事を聞けてよかった。 

・他のグループでどのような話題があったのか一覧にしていただくなどがあるのでしょうか？ 

ぜひいろいろな活動や意見・悩み・解決策を共有していただきたいです。 

もっと、たくさんの方と交流したかったです。 

発表し有った事、各校の特色、問題点を一覧で確認出来ると、素晴らしいと思います。 

今回第１回目との事で対面での実施で実際お会いして情報や意見等交換共有できてとても良かったです。 

初めて役員になり、参加しましたが色々学べて勉強になりました。 

今後はズーム等で参加できる選択肢を入れていただけると有難いなと思いました。 

相模湖・藤野ブロックは市でも端の方なので会場までの行き帰りに時間がかかってしまいます。 

理解のある会員だけでは無いので今後役員を引き継いでもらうにあたり、夜の遠い場所での会議がある事で 

躊躇してしまったり断られたりする方が多いのが現状です。 

ズームでの参加や時には会場を近目にして頂けると今後役員をしてくださる方の負担も軽減されるかなと思います。 

初めての参加で、不安と緊張で向かいました。 

始まってみると皆同じ立場の方々と情報交換や共有などが出来て、時間があっという間でとても楽しむ事ができました。 

今回、代表者会(PTA活動)に初めて参加させていただき大変勉強になりました。 

出席された皆様一人一人が真剣に PTA活動に取り組んでいる様子を見て、私自身も前向きに参加していこうと 

思うようになりました。輪番にてこの職を受けましたが改めて自分自身に何が出来るか考え PTA活動に参加し 

ていきたいと思います。 



 


